

中学校跡地でチョウザメ養殖

板坂 直樹さん



(いたさか・なおき) 香川県引田町(現・東かがわ市)生まれ、45歳。86年県立三本松高校卒業。90年に日本大学を卒業後、大阪に拠点を置く内装工事の大建工業に入社、11年間にわたって営業を担当する。2001年に家業である大協建工に入社、営業本部長。04年、36歳で父の後を継ぎ社長就任。

内装業の大協建工(高松市)が、2011年に移転した香川県の東かがわ市立引田中学校の旧校舎や敷地を利用して手掛ける複合事業が注目を集めている。5月に卵が高級食材のキビアになるチョウザメの養殖を始めたほか、家庭科の調理実習室での魚肉加工や、プールを使った水耕栽培も予定する。取り組みの狙いや今後の展望を板坂直樹社長に聞いた。

「地元の小中学生らへの教育効果を見込んでいる。養殖場では生きた魚の生態、調理実習室ではその加工工程を、それぞれ間近で学ぶことができる。旧中学校の敷地全体を大きな理科の実験場とも言える。多くの子どもたちに気軽に遊びに来てもらいたい」

事業の概要を教えて下さい。
養殖場の名称は『東かがわ・わづはさキヤビアセンター』
で、旧体育館に容量7tの水槽4基を設置し、チョウザメ30匹の養殖を始めた。主産地のカスピ海や黒海では資源保護の観点から取引が規制され、品薄感が高まっている。全国のレストランやホテルに売り込んでいきたい

「今後3年間で45t水槽9基を新たに設置し、6000匹にする。魚が順調に育てば、

淡泊な味わいが特長の白身の魚肉も加工して販売することも計画している」

――中学校跡地を選んだ理由は何ですか。

「私自身が引田中学校の卒業生で、青春を過ごした校舎が朽ち果てていくのは忍びないという思いがあった。市が跡地の再利用方法を模索していると話を聞き、迷わず手を挙げた」

「設備が充実しているといふ点も大きかった。敷地内に

「チョウザメの飼育や水質管理のほか、事業開始に合わせてグラウンドや校舎屋上に設置した太陽光パネルの管理も含め、数十人の地域雇用を創出できる」

――事業の最終目標は。

「引田は日本で初めて魚の養殖に成功したという伝統のある土地だが、高齢化や後継者不足を背景に近年は衰退傾向にある。いま一度養殖の力を地域活性化につながると考え、大協建工に売却。同社も意

うござ
りたい

民間活用、先進例に

〈記者の目〉全国より15年早く少子高齢化が進んでいるとされる四国では、小中学校をはじめ公共的施設の統廃合も加速。香川県内の小中学校も30年前に比べるに、設置し、6000匹にする。魚が順調に育てば、

ペ約2割減った。跡地は割安な料金で市民団体に貸し出したところ、地域の歴史・文化の紹介に生かしたりする場合が多い。しかし、東かがわ市は民間の力で地域活性化につながると考え、大協建工に売却。同社も意

をくみ、既存設備を活用することで採算を確保しながら地域社会への還元を目指している。人口減少で今後も公的施設の統廃合が進むなか、同社の取り組みはひとつ参考になりそうだ」

(高松支局 古賀雄大)